
A20 責任編輯：葉卓漢、陳熙 2012年8月22日(星期三)

高校人事改革 推進校長職業化
多所大學試行公選 打破上級任命慣例
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網商超低價促銷
深消委會籲謹慎購物

穗16女背馬桶 求增一倍廁位

張德江：重慶工業要轉型升級

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北

京報道）中國高校今年進行大規模

人事調整，在校長任用方面顯示出

「公開化、專業化、職業化」特點。

內地媒體總結稱，穩步推進的高校

幹部體制改革力求打破「官本位」

局面，通過「公選校長」等試點，

探索校長遴選機制，釐清「行政

權、教育權和學術權糾纏不清」情

況，推進校長從「職務」到「職業」

發展。

國家教育部在2012年初宣佈，要在年內
完成50所高校黨委、行政換屆工作。

目前，已有9所教育部所屬高校產生新一任
校長，此外，廈門大學、北京語言大學和上
海財經大學新黨委書記也正式上任。今次進
行的高校人事調整，與此前大有不同。

熟悉教規具辦學經驗為首選
內地多所高校試點實行公開選拔校長，打

破此前上級任命慣例。教育部在2011年底首
次面向海內外公開選拔兩所直屬高校——東
北師範大學和西南財經大學的校長，明確的
必要條件是「熟悉高等教育規律，有較豐富
的辦學治校經驗」。輿論認為，在備受詬病
的高校「官本位」背景下，「公選校長」能

否使其脫去行政化枷鎖，成為教授治校、學
者治校的重要轉折，值得期待。

眾多知名高校校長亦身體力行，改變以
往多種身份集中於一身的情況。山東大學校
長徐顯明退出「學術道德委員會」；湖南大
學校長趙躍宇承諾擔任校長期間「不申報新
課題」、「不新帶研究生」；北京師範大學

新任校長董奇更在就職演講中承諾，要把
100%的精力用於學校管理，要用「整個的
心」去做「整個的校長」。

高校要員趨年輕及高學歷
與此同時，在高校校長人選方面，「學術

權威治校」的情況被打破，「具有國際視野

和豐富管理經驗」則是成為高校校長的必要
條件。並非院士的陳吉寧接替顧秉林擔任清
華大學校長，被輿論認為是上述變化的風向
標。
另據中新社報道，此番高校人事調整後，

教育部屬高校主要官員的年輕化、高學歷特
點更加明顯，校際交流任職已成常態，「官

員返校任職」現象亦不斷出現。
目前，內地785名直屬高校校級領導的平

均年齡52.5歲，50歲及以下的約佔40%，最
年輕的高校黨委書記47歲、校長45歲。學歷
層次方面，約65%具有博士學位，約97%的
具有高級專業技術職務，同時包括27名兩院
院士。

香港文匯報訊（記者 孟冰 重慶報道）重慶日前召開
推進新型工業化大會，中共中央政治局委員、國務院副
總理、重慶市委書記張德江（見小圖）會上指出，重慶
要按照「轉型升級、做強做大」的總要求，堅持因地制
宜，以市場為導向，以企業為主體，以產業集群為主攻
方向，以改革創新為動力，以對外開放為引領，以產業
融合為重點，形成符合重慶實際、具有內陸特色的現代
工業體系，努力開創重慶工業發展新局面。

審時度勢創新 發展新型工業
張德江強調重慶是中國西部的老工業基地，抓住工業

發展，就抓住了重慶經濟發展的「牛鼻子」，因此，重
慶應立足市情和發展階段，遵循經濟規律、社會規律和
自然規律，加強戰略性謀劃和部署，堅持走新型工業化
道路不動搖，勇於探索、勇於創新，走出一條具有重慶
特色的新型工業化路子。據悉，為推進重慶新型工業化
發展，重慶未來將重點做好改造傳統產業、培育新興產
業、打造產業集群、推進科技創新、推進融合發展、推
進綠色發展六方面的工作。

此外，張德江在會上要求，重慶各區
縣要加強發展環境建設，為工業經濟發
展提供良好環境。要切實加強對工業發
展的組織領導；要加大財稅、金融支持
力度；要做好人才保障，強化高端人才
集聚；要完善市場秩序，改善市場法治
環境、服務環境等；要正確處理政府與
市場及企業的關係，更好地發揮市場作
用和企業積極性，政府部門要進一步完
善行政服務，加快行政審批制度改革，
使企業安心、放心、順心地發展。

將投1.5萬億振興七大產業
另外，重慶市政府20日發佈工業領域

主要產業的三年振興規劃，「十二五」
期間，全市工業將累計投入1.5萬億元，建成7大千億級
產業集群和30個百億級產業集群，工業總產值突破3萬
億元。
據新華社報道，未來3年，重慶將重點振興7大工業產

業。其中包括，加速發展電子信息產業；優化提升汽車
產業；振興先進裝備製造業；促進綜合化工產業跨越式
發展；改造提升材料產業，積極發展煤炭、電力等能源
產業；大力培育農副產品加工、醫藥及醫療器械製造等
消費類製造業。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）廣
東省海洋與漁業局局長鄭偉儀透露，將在珠
海、汕頭、惠州、江門、陽江等地開展以旅
遊度假為主要功能的無人島開發試點。早在
今年2月，廣東省海洋與漁業局還和江門市
政府簽訂合作框架協議，提出在江門進行無
居民海島招標拍賣使用權試點。
據了解，2011年4月國家海洋局公佈了全

國沿海8省區中，共有176個無居民海島進
入首批開發利用無居民海島名錄，其中廣
東有60個海島入選，為全國最多。據悉，
這60個海島中，涉及旅遊娛樂用島的有34
個、交通與工業用島18個。

使用年限不超50年
為方便無居民島開發管理，廣東省海洋

與漁業局海域與海島管理處更名為海域管
理處，還出台《廣東省適用<國家海洋局無
居民海島使用申請審批試行辦法＞》具體程
序，廣東60個無居民島出讓途徑分審批和
招拍掛兩種。據悉，有意向參與開發利用
的單位和個人在獲得使用權後，其使用年

限最多將不超過50年。
今年2月，廣東省海洋與漁業局和江門市

政府簽訂的合作框架協議，提出在海島開發
方面在江門進行無居民海島招標拍賣使用權
試點。業界人士指，當個「島主」願望是好
的，現實的困難很多，對於無淡水的島嶼來
說，水和電是開發過程中兩個至關重要的決
定性資源，要解決這個問題必須通過海水淡
化技術和海洋能技術的研發。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳

報道）近日，網上商城上演「三國
殺」，各路商家大打價格戰，雖然表
面上受益的是消費者，似乎可以買到
比平時還低價的產品，但是，低價背
後，也暗藏㠥風險。21日，深圳、東
莞、惠州消委會聯合發佈消費提醒，
建議消費者理性購物。
當前，網上電器商城價格促銷優惠

種類、形式繁雜，即使同一網站也可
能同時推出多種促銷活動。「以時間
區分有：秒殺、限時搶購、期限優惠
等；以形式區分有：返現金、返積
分、返消費券等。讓消費者眼花繚
亂。比如某網站同一品牌、型號只差
一個字母的不同款電視機，一款推出
返現金，另一款則是返積分，因此，
消費者在購買時必須認真辨別優惠內
容。」深圳市消委會相關負責人稱。

保留發票追討詳細檢驗簽收
了解產品性能、功能等重要參數也

很重要。為避免網上商城對產品功能
等進行隱蔽、虛假、誤導的宣傳或介
紹，三地消委會建議消費者登錄待購
買品牌電器的官方網站，查詢產品的
真實參數，或親到電器商店了解實
物，掌握產品的真實信息，以選購適
合自身需要的產品。

深圳市消委會相關負責人建議，消

費者購買後要保留有效證據，對待購

買產品的網站優惠宣傳和性能介紹等

重要信息，進行截圖保存，並保留購

物發票，以備發生消費爭議和要求網

店提供售後服務時有據可依。商品在

送貨上門時，消費者必須當㠥送貨員

面前，親自開封檢驗，查驗無誤後，

再予以簽收。

香港文匯報訊（記者 顧一丹 廣州報道）廣州十六名
女學生日前來到廣州市城管委辦公樓前，大擺「問號」
並高喊口號：「廁位比例二比一，否則女生等不及！」

隨後，她們向市城管委有關人士遞上了《致城管委的
信》。
據《南方都市報》報道，16名女孩身背自製的泡沫

「馬桶」，來到位於文明路的廣州市城管委辦公樓前，高
喊口號：「廁位比例二比一，否則女生等不及！」其
間，她們還對路過的市民進行了宣導。
今年2月19日，包括李麥子、鄭楚然等在內的女孩們

在廣州越秀公園附近的公廁，發起了一場名為「佔領男
廁所」的行為藝術，希望引起政府有關部門的重視，消
除女性在公共場所如廁排隊現象。但半年過去了，廣州

女性在公共場所「如廁難」的形勢依舊嚴峻。

致信城管委 望立相關法規
在《致城管委的信》中，女孩們十分贊同廣州市城管

委作出的承諾：「將通過強制性立法將公共場所的新
建、改建、擴建的公廁按照男女廁位比例不低於1：1.5
設計、建設和驗收。」
李麥子透露，接下來，她們將向廣州市城管委申請

「政府信息公開」，要求市城管委就法規制定的有關情況
作出答覆，「通過申請推動法規早日出台」。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）江
蘇銀行上海金橋支行將3.2萬客戶信用記錄
違規提供給其他公司引發內地民眾高度關
注。有廣州媒體日前指，銀行外洩個人信
用資料不在少數，在廣州銀行與保險等金
融機構之間就存在個人信息和信用記錄交
換的渠道。
目前，內地眾多中小銀行與保險公司紛

紛開展電話推銷保險業務合作。然而，由
於中小銀行本身後台電話客服能力有限，
採用了委託第三方客服中心支援銷售方
式，而正是這種營銷模式，卻暗藏個人信
息外洩的巨大漏洞。
《廣州日報》記者調查穗珠江新城幾家

中小銀行發現，銀保電話保險推銷已成為
不少銀行代理保險業務新的增長點。
但在此過程中，這些後台支援中心卻可

出售銀行客戶資料牟利，一些存款100萬元
以上的大客戶信用資料可以賣到10元一
份，有時候這些機構出售的大客戶資料上
千份。

據新華網報道 北京市一小區物業管理人員在附
近公共水域發現鱷魚，致電北京市水生野生動物救
治中心後，技術人員到場確認為暹羅鱷，並將這鱷
魚帶回救治中心養殖。

技術人員稱，這暹羅鱷體長0.4米，體重2.4公斤，
已經具備相當強的攻擊能力，如因為飢餓攻擊附近
玩耍的兒童將造成嚴重後果，相信該鱷應該是作為
寵物養殖的，可能由於無法滿足其生長條件等原因
遭到主人遺棄。技術人員提醒廣大水生動物愛好
者，發現飼養的動物出現問題或不適合繼續養殖，
不要將其遺棄在自然水域，請及時與動物保護單位
聯繫，避免其發生不必要的死亡或造成危害。

渝南岸區委原書記
取消人大代表資格

京公共水域驚現鱷魚

■教育部在2011年底首次面向海內外公開選拔東北師範大學及西南財經大學的校長。小圖左為東北師範大學校長劉益春，小圖右為西南財經大學校長張宗益。 網上圖片

■物業管理人員在附近公共水域發現的鱷魚。

網上圖片

■重慶召開推進新型工業化大會現場。 網上圖片

■女學生背馬桶抗議要求增加女廁廁位。 網上圖片

五市無人島 粵擬拍使用權

■廣東台山無居民海島坪洲。

香港文匯報廣州傳真

香港文匯報訊（記者 楊毅

重慶報道）重慶市人大常委會
會議日前審議通過報告，重慶
南岸區委原書記夏澤良（見圖）

被終止市人大代表資格。夏澤
良於今年3月21日被有關部門帶
走調查，目前原因依舊不詳。
據了解，夏澤良是中共中央

政治局委員、國務院副總理張德江任重慶市委書記
後，重慶官場第一位被調查的正廳局級幹部。本月
20日召開的重慶市人大常委會審議通過了《重慶市
人大常委會代表資格審查委員會關於個別代表資格
的審查報告》，根據代表法的有關規定，夏澤良的重
慶市三屆人大代表資格終止。本月12日，重慶市委
任命劉寶亞為南岸區委書記。


